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评论 随笔 A5

修电梯的为何不爱乘电梯!

什么样的"惯例#不能惯
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羡慕小鸟

快递实名制要兼顾"两个安全$

()*+

,-+

-

干嘛叫得
那么俗气

为什么我们
这样焦虑!

-,./

纪 玉

关 尹

夏 琦

吴兴人

! ! ! ! !双 !!" 的购物狂欢刚刚过

去# 大量快递包裹正在路上或将

要发出#巧的是#也是在这个月#

快递实名制开始实施$ 近半个月

以来#实施情况如何%新华社记者

调查发现#不容乐观$

记者在调查中发现#有的快递

公司表示没有收到实名制的通知#

不知道实行了这项规定&有的快递

员觉得#虽然公司说了要实行实名

制#但在实际操作中#查身份证既麻

烦也容易让客户不高兴#所以不会

严格执行$ 即使是执行了实名制#

方式也并不统一$ 有的邮局要求寄

件人出示身份证#并将身份证号码

录入相关系统中&有的快递公司则

要求把身份证号码写在快递单上#

遭到客户质疑会否泄露个人信息$

不知情'不执行#显然是让快

递实名制形同虚设$ 有些快递公

司在登记客户身份信息方面的做

法# 则让人担心个人信息有遭到

泄露的隐患# 如果有客户因此对

实名制抱有顾虑#不愿配合#就又

会增加实名制落实的难度$

快递实名制的实行#是为了维

护公共安全#这与每个人都息息相

关$ !毒快递"!炸弹快递"等事件的

发生#说明快递实名制有实施的必

要性$ 核实寄件人身份信息#对试

图利用快递渠道进行违法犯罪行

为的不法分子是一种震慑#对寄件

人也能起到一定约束作用$但另一

方面#快递实名制如果不能得到规

范执行#对公民的个人信息安全就

会造成隐患$ 不少媒体都报道过#

大量快递单在网上售卖#个人信息

被明码标价$ 在这样的背景下#公

众对实名制的疑虑#可以理解$

因此# 在执行快递实名制的

过程中# 对公共安全和个人信息

安全#必须统筹兼顾#不能抓了这

头就放了那头$ 既要严格执行实

名制# 又要对操作过程有一定规

范# 对相关企业和工作人员有所

约束$ 否则#个人信息保护不力#

会影响公众的配合意愿# 继而影

响实名制维护公共安全目的的实

现$ 何况#维护公共安全#是为了

给公众提供安全有序的生活环

境#从这个意义上说#个人信息安

全何尝不是公共安全的一部分%

职能部门应督促快递企业严

格执行实名制#同时应对实名制的

具体内容予以澄清#廓清社会上的

一些模糊认识&也要对执行方式进

行规范和引导#纠正企业的一些错

误做法$ 比如#国家邮政局市场监

管司副司长林虎表示#(集中开展

寄递渠道清理整顿专项行动实施

方案) 要求企业比对核实客户信

息#而非登记$那么#客户的哪些身

份信息需要记录' 哪些不需要#又

该怎样记录'怎样保护#都应该有

所明确# 而不是任企业 !自由发

挥"$对泄露个人信息的行为#也应

加大调查和执法力度#让企业负起

保护客户个人信息的责任# 这样

才能减轻公众在这方面的疑虑$

! ! ! !小说(围城)形容婚姻说#城里

的人想出去#外面的人想进来$ 在

现实生活里#类似事情时有所闻$

比如#没有安装电梯的老公房

居民#迫切要求装电梯#而装了电

梯的居民#有人却怕乘电梯$ 最典

型的# 莫过于修了 "#年电梯的专

家冯坤荣#楼层低于 $ 层的#他徒

步走上去$ 不得已乘电梯#他走进

电梯轿厢时# 势必关心几样东西*

什么牌子% 是否生产厂家维保% 维

保过期了没% 等等$

冯坤荣的担心#出于他的!职业

病"#也出自他的责任心$ 近年来#电

梯关人'!吃人"事件接二连三$ 在杨

浦区华升新苑小区# 有 %&台电梯#

已运行了少则 !'年'多则 !%年#陆

续进入!高龄"阶段#均有不同程度

的!慢性病"$ 家住 %"号楼的陈小姐

每次走进电梯都有点担心* 这次会

不会又被关了% 今年 !'月 !!日傍

晚# 宝山万达一部电梯从五楼掉到

了 (!#两人被关#幸无伤亡$

冯坤荣不爱乘电梯的担心提

醒有关部门*电梯安全#非同小可#

不要等到出了人命# 再来亡羊补

牢$ 据悉#上海目前有电梯 !)*&万

台#住宅小区电梯近 + 万台#数量

位居全球城市第一$ 但是#电梯的

老龄化程度严重$ 使用年限 !%年

以上的住宅小区电梯约有 &&''余

台#超过 "'年的有 &+&台$这 &#+&

台超期服役的电梯#是隐藏在上海

住宅小区里的隐患$ 高处不胜寒#

电梯一旦从高处跌落#后果不堪设

想$ 电梯安全是个综合性问题#需

要政府'社会'市民多方参与'共同

解决$ 电梯维修要定规章#服务要

创新#经费问题更要妥善解决$

不过#话也得说回来#我们不能

因噎废食$电梯的普及是科技发展'

都市文明进步的标志$但是#电梯有

毛病#要及早治#等不起'拖不得$ 住

宅电梯要经常体检#有病治病'没病

防病#老电梯该修则修#该换当换&

新装电梯也不能疏忽大意# 商场的

上下电梯则要每天维护& 电梯老公

房装电梯一事#同样要抓紧进行$滑

稽表演艺术家童双春最近多次对人

说*!晚报的影响真大# 我最近碰到

许多老观众# 他们都问我*+侬屋里

电梯装好了伐% ,"可见此事事关上

百万人的民生大问题# 尽管难度不

小#还是不可回避的'不容踢皮球$

消除冯坤荣之忧#这里还要顺

便提一下*培养更多高水平的电梯

修保工#乃是当务之急$ 电梯维保

工的工作非常艰辛$有一段顺口溜

说*!一个电梯维保工# 两部手机#

三餐不定#只为四季维保#拼得五

脏俱损#六神无主#仍然七点起床#

八点上岗#晚上九点不返#十分辛

苦- "没有良医#岂能治病% 修理电

梯亦然$切实改善电梯维保工的工

作环境和提高他们的待遇#应提到

议事日程上来$

! ! ! !随笔没思路#到处瞎聊天$

幼儿园妈妈小群# 在讨论娃们的

英语学习$ 报个培训机构吧#怕人家只

顾赚钱不顾娃& 到小区老外家里学学

吧#担心不够系统&家附近找个班吧#

每周只上一次课#觉得频率不够&每周

上两次的#又离家远了点..

人家都决定了#我还要纠结一会儿$

先不想这事儿# 爬到隔壁高中

同学群去看看热闹#几十条呢#在讨

论啥$哗#一盆冷水浇过来#还是娃的

英语学习#起因是家在苏州的同学打

听上海的英语培训机构# 看样子#是

想让孩子课外到上海来学英语$

长居澳大利亚的同学在另一群

里讨论美食#应者寥寥#大概全在这

群里被娃的英语学习占据了心思$

这会儿已经讨论到在校学习了#然

后话题过渡到家委会# 过渡到家长

进课堂#过渡到奥数班#过渡到昨天

晚上作业做到几点钟..

想起来#早上闺蜜群刚讨论了民

办小学名校# 哪些是面向全市招生哪

些是本区招生# 哪些打破脑袋也进不

去#哪些还有混一下的可能$娃还在幼

儿园懵懂度日的我#顿觉压力重重$

我们家娃刚通过芭蕾舞班的

面试#得意洋洋$问妈妈你小时候有

没有学过芭蕾舞#我说没有#因为那

时候没有这么多芭蕾舞培训的机

构# 没机会学$ 小朋友搂住我的肩

膀#无比真诚地说了句*!妈妈#你太

可怜了$ "

我们可怜吗% 群里有同学抽空

回忆了一下*!我们小学一年级的时

候在做什么呢% "太久远了#记不清

楚#但至少#我们的父母#应该没有

像我们如今这样焦虑$

如今年轻父母的焦虑# 似乎是

个常态$ 相比上一辈#如今一线城市

的年轻父母似乎更多地从家务负担

中解脱了出来# 大部分的精力都投

入到了孩子的教育培养上$ 我们接

受的信息'理论要多得多#但是这并

没有让我们在育儿方面笃定起来$

牵只蜗牛去散步的理论# 没事

就刷微信汲取育儿理论的我们#几

乎个个都深以为然# 可是转身发现

朋友圈隔壁小明英语能和外国人交

流#画画小有所成#芭蕾功架上佳#

有几个父母# 看看自己手里牵着的

那只还在东张西望的蜗牛# 能做到

不动声色%

北京朝阳一小学为了保证学生在校安全! 规定课间十分

钟!除了喝水与上厕所!不可以出教室"午休时间也不能去操

场!只能待在教室"放学后马上离校!不能留在学校玩# 明明有

操场有活动器械!孩子们却只能干瞪眼!这是不少小学生面临

的窘境# 孙绍波 画

! ! ! !东方卫视的 (笑傲江湖) 第二

季#节目做得不错#明星表现得比头

一季好#我挺爱看$唯独有一点觉得

不大妥#如鲠在喉#不吐不快$

三位评委中# 导演冯小刚称呼

郭德纲#总是叫!郭老板"#而郭德纲

也常常回敬一句!冯老板"$ 老板来

老板去#乍一听#还以为是生意场$

在东方卫视这样一个全国性的

平台上#相互称呼!间言必称老板"#

总让人觉得颇为刺耳$ 艺术本是一

件高尚的事#怎么老跟钱扯上关系%

要真说他们两人就那么俗#也未

必$ 追根溯源#!老板"原是京剧中的

一个名词#后来腕比较大的演员都被

称之为!老板"$ !)$!年香港被日军

占领后#汪伪政权想请京剧大师梅兰

芳出来唱戏时#就称他为!梅老板"$

所以说#以前常把!角"叫做!老板"$

我想冯小刚和郭德纲# 应该也都是这个

意思$但那一般是旧社会的约定俗成#普

通百姓大抵是不太明白其典故的$现在

提起!老板"#都是泛指有钱人#难道导

演组还要出个字幕加个解说注释%

有人说#不就是个称呼嘛#至于那

么在乎% 这方面#还真不好随便$

拿党政机关来说#今年起#包括

广东'江西等多地都出台了(关于加

强作风建设 营造良好从政环境的

意见)#明确规定*党内一律互称同

志#不得以!老板"!老大"等称呼领

导干部# 此举就是针对一些地方党

内称呼出现庸俗化'江湖气的趋势$

即便是在做生意的行当#也有讲

究$地产商上海万科前不久就专门发

过一份文件#禁止内部随意称呼领导

为!总"#违者罚款 !''元$

言必称老板# 其实是种社会病$

朋友见面#包括同学聚会#好像不在

姓后加个!总"字#都不好意思出来见

人一样#以至于很多人戏言现如今是

!教授满街走#老板多如狗"$

冯小刚'郭德纲都是公众明星#又

是在东方卫视这样一个具有普遍影响

力的社会平台# 更应该注重社会责任

感$提倡一种更健康'更积极向上的主流

文化#他们和主办方都责无旁贷$动辄叫

!老板"#多多少少透出一股市侩味$ 其

实大可以叫!老郭"'!郭先生"甚至!郭

大师"#为何一定要叫!郭老板"呢%

! ! ! !一位刚入职场的年轻人抱怨道#

对单位里的一些风气看不惯# 时常提

几句意见#结果总被人呛回去#借口千

奇百怪#当实在拿不出规矩'讲不出道

理时#就干脆给他摆上了!惯例"二字$

他愤然问#此种!惯例"#能惯着吗%

所谓!惯例"#意指!一贯的做

法"#就是一直以来的态度'行为$从

工作角度看#那些良好的习惯'宝贵

的经验#的确需要传承$ 然而#怕就

怕打着!惯例"的旗号#固步自封'逡

巡不前#名为公家的!例"#实则是私

心的!欲"#阻碍着改革与创新$

不能惯着的 !惯例"# 大抵分三

类$ 一类压根就是陈年积弊#比如公款

吃喝'公款消费'公款送礼#任何时候都

要坚决打掉$ 另一类属于不合时宜#可

能当年成例的时候# 多少有一定的历

史缘由#但随着世易时移#迫切需要

除旧布新$ 还有一类则是人为设障#

明知道谈不上!例"#偏揣着明白装糊

涂#心里头暗藏着自己的小九九$

显然#一'三类!惯例"均需革除$

至于!新陈代谢"之例#则应辩证看

待$往来成古今#由实际出发#按规律

办事#需要我们不断解放思想#时时

警惕对旧秩序' 旧事物的路径依赖$

凡是违背法治原则'侵犯群众利益的

!惯例"#委实不能再惯着了$（王耿
刊今日人民日报 本报有删节）


